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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
без осадков; на дорогах скользко, местами туман; 
ветер северо-западный, умеренный; температура 
-9…-14.

26 января по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, в отдельных пунктах 
умеренный снег; на дорогах скользко; ветер 
северо-восточный, слабый; температура ночью 
-12..-17, днём -5…-10.

27 января по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег; на дорогах скользко; 
ветер западный, слабый; температура ночью 
-12…-17, днём -8…-13.

29.8516
∇0.1593

40.5624 
∇0.0183

Компания займётся дорогами
Управление автомобильных дорог Воронежской области 

заключило госконтракт с ЗАО «Дороги Черноземья» на 699,9 
млн. рублей по содержанию автомобильных дорог региональ-
ного или межмуниципального значения общей протяжённо-
стью в 8,626 тыс. км. Известно, что аукцион состоялся 15 де-
кабря 2010 года. Кроме «Дорог Черноземья» заявку на участие 
в аукционе подало и воронежское ООО «Капитал-Проект». 
Однако компания не была допущена к участию в торгах из-за 
«несоответствия заявки аукционным требованиям». Компании 
предстоит работа по содержанию дорог в 33 районах области,  
включая Воронеж. 

В Нововоронеже открылся музей
Вчера в здании Центра общественной информации Ново-

воронежской АЭС состоялось открытие музея боевой славы, 
приуроченное к 68-й годовщине освобождения Воронежа от 
немецко-фашистских захватчиков. В экспозиции представлено 
около 200 экспонатов, найденных в местах боёв поисковым 
отрядом атомной станции «Пересвет». До этого времени 
экспозиция была передвижной, но в этом году ей выделили 
отдельное помещение. В торжественной церемонии приняли 
участие работники станции, школьники, а также бывшие бой-
цы 141-й Стрелковой дивизии, державшей оборону в районе 
нынешнего Нововоронежа.

Есть такая воскресная школа
 В Воронеже после новогодних каникул возобновила свою 

работу грузинская воскресная школа, открытая  в 2004 году по 
инициативе председателя грузинской общины «Багратиони» 
Чичико Хачапуридзе. Дети членов общины приходят сюда, 
чтобы изучать язык, историю, культуру, основы веры своей 
первой Родины. Второй, но не менее любимой для полутора 
тысяч выходцев из Грузии, проживающих в Воронеже и обла-
сти, стала Россия. Занятия в школе ведёт профессиональный 
филолог Ия Гомтонадзе. 

Не прячьте ваши снегоходы
В Воронежской области началась плановая профилактиче-

ская операция «Снегоход», проводимая областным Управле-
нием гостехнадзора совместно с Управлением ГИБДД, регио-
нальной инспекцией по охране, контролю и регулированию 
использования объектов животного мира и среды их обитания. 
В течение месяца инженеры-инспектора проверят, прошли ли 
внедорожники регистрацию и техосмотр, а также имеются ли у 
их владельцев водительские документы с соответствующей ка-
тегорией. Только за первую неделю операции было проведено 
73 рейда и проверено 24 снегохода. В результате выявленных 
нарушений семь из них запретили к эксплуатации.

Вдоль Песчанки перекроют движение
В Воронеже в связи с капитальным ремонтом железно-

дорожного моста с 8.00 27 января до 20.00 28 января будет 
перекрыто движение автотранспорта по дороге вдоль реки 
Песчанка. Как сообщили в пресс-службе мэрии, на несколько 
часов закроют движение на участке от кольца Регул, соединяю-
щего улицы Просторная, Ильюшина и переулок Отличников, 
до улицы Ростовской.

Прошлись по спиртному
Активисты «Добровольной молодёжной дружины» объяви-

ли войну суррогатному алкоголю. Под видом покупателей они 
побывали в точках продаж спиртного в нескольких районах 
города. После контрольной закупки молодые люди объяс-
няли продавцам, что их предпринимательская деятельность 
незаконна и опасна. Все рейды снимали скрытой камерой. 
Видеоматериалы дружинники обещают передать в милицию 
и прокуратуру. 
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А произошло всё в ноя-
бре прошлого года. Моло-
дой мужчина заманил двух 
первоклассниц в заброшенное 
здание, где совершил с ними 
«действия сексуального ха-
рактера». Уже вечером де-
вочки рассказали всё своим 
родителям. Под подозрение 
попал сын директора школы, 
который на тот момент уже 
был замечен своим явным 
неравнодушием к юным соз-
даниям – одна из десятиклас-
сниц  местной школы ждала 
от него ребёнка.

Обе девочки на допросе 
опознали своего обидчика. 
И теперь в его отношении 
возбуждено уголовное дело 
(развратные действия, совер-
шённые в отношении лица, 
заведомо не достигшего две-
надцатилетнего возраста).

Его мама – директор Ба-
бяковской школы, решила 
вступиться за сына. Родители 

пострадавших девочек рас-
сказали, что после того, как 
скандальная история была 
обнародована, со стороны 
сотрудников школы начался 
прессинг двух «болтливых» 
школьниц.

- В декабре 2010 года по 
указанию директора школы 
две ученицы, в отношении 
которых были совершены 
развратные действия, а также 
их родители, были лишены 
возможности войти в здание 
школы, - рассказали в про-
куратуре области.

Кроме того, прокурорская 
проверка установила, что по-
мещение школьной столовой 
без оформления договоров 
аренды неоднократно предо-
ставлялось за плату для про-
ведения развлекательных 
мероприятий.

Вышеназванных фактов 
оказалось достаточно, чтобы 
лишить мать обвиняемого 
должности директора шко-
лы.

И снова законопроект «О полиции»
Госдума рассмотрит законопроект «О полиции» во втором 

и, возможно, в третьем чтениях уже на этой неделе, сообщил 
спикер Госдумы Борис Грызлов. По его словам, дорабатывая 
текст законопроекта, парламентское большинство исходило из 
того, что общество очень ждёт принятия закона о полиции. И не 
случайно это был первый законопроект в РФ, который прошёл 
широкое общественное обсуждение. Законопроект «О поли-
ции» был разработан в рамках преобразований милиции в 2010 
году, как ожидается, он вступит в силу 1 марта 2011 года. 

Нефертити требуют вернуть 
Египет направил правительству Германии официальное 

требование о возвращении египетской стороне вывезенного в 
начале ХХ века из страны бюста царицы Нефертити, заявил 
в Каире в понедельник глава Высшего совета по делам древ-
ностей Египта (ВСДД) Захи Хавас. По его словам, бесценный 
памятник, чей возраст составляет порядка 3,3 тысячи лет, был 
нелегально вывезен по подложным документам в Германию в 
1913 году, а затем выкуплен Берлинским музеем, где находился 
всё последующее время. За последние семь лет ВСДД удалось 
вернуть в Египет более 5 тысяч украденных исторических 
ценностей.

анастасия Черных

- Далеко не каждый студент может 
найти работу во время учёбы. Здесь 
многое зависит от факультета и спе-
циальности, - считает советник при 
ректорате Воронежского государ-
ственного технического университета 
Наталья Фалеева. - Какую работу 
до окончания вуза сможет найти 
студент, который учится по специаль-
ности «Технология машиностроения» 
или «Физика металлов»? Если это 
«Самолётостроение», то на завод 
смогут принять не ранее 4-го курса. 
Лично я считаю, что лишать студентов 
стипендии нельзя. Это решение может 
привести к тому, что ребята бросят 
учёбу и пойдут работать, потому что 
им надо как-то выживать.

Дворкович заявил, что в каждом 
вузе должны быть сформированы воз-
можности для занятости студентов. 
«Если талантливый математик — мо-
жет работать у своего профессора на 
кафедре», — привел пример помощник 
президента. Но возникает вполне 
логичный вопрос: как в вузе найти 
столько рабочих мест, чтобы хватило 
всем студентам? И какова будет за-
работная плата за этот труд? 

Нынешней стипендии едва хватает 

на обеды, но даже эти небольшие день-
ги для кого-то отнюдь не лишние. 

- Раньше с каждой стипендии я 
покупал себе новую книгу, - делится 
студент ВГУ Сергей Захаров. - 
Оставшихся денег хватало на месяц 
на проезд. Конечно, если нас лишат 
этой тысячи с небольшим, будет 
очень обидно. Думаю, у многих моих 
однокурсников даже пропадёт стимул 
хорошо учиться.

 - Боюсь, Аркадий Дворкович не 
очень чётко представляет себе, что 
такое стипендия в настоящее время, 
- объясняет ректор ВГУ, профессор 
владимир ТиТов. – Она не является 
какой-то формой социальной помощи, 
и получают её только отличники и 
хорошисты. Таким образом, стипендия 
уже в настоящее время служит свое-
образным стимулом к хорошей учёбе. 
К тому же, если мы хотим заставить 
студентов работать, не выплачивая им 
стипендий, можно ожидать того, что 
это решение отрицательно скажется 
на их успеваемости. И что в результате 
– низкое качество образования. Учёба 
— это достаточно сложный процесс, 
который требует определённых затрат, 
сил и времени, и резкие изменения в 
данной сфере, на мой взгляд, неумест-
ны. Стипендия должна служить сти-

мулом для учёбы, каковой сейчас она 
и является.

Заявление Дворковича привело к 
тому, что студенческие профсоюзные 
организации вузов Воронежа готовят-
ся к массовым акциям протеста. 

 - Получение знания – это труд, 
а для того чтобы трудиться, необ-
ходимо создание соответствующих 
условий, - говорит председатель Сту-
денческого координационного совета, 
победитель Всероссийского конкурса 
«Студенческий лидер-2010» антон 
ходуНов. - Стипендия – это очень 
важный инструмент для плодотвор-
ного обучения, который позволяет 
не отвлекаться на зарабатывание 
средств к существованию, а сосредо-
точиться на процессе познания. Рас-
сматривая вопрос стипендий сегодня, 
надо говорить не об отмене, а об уве-
личении ее размера до минимального 
размера оплаты труда. Студенческие 
организации готовы отстаивать эту 
позицию посредством любых за-
конных методов, в том числе и на 
массовых акциях. Но хочется верить, 
что этого делать не придется.

Активисты студсовета готовят 
уведомление городским властям 
о проведении акции протеста, на 
которую готовы выйти 5000 воро-
нежцев. 

Конечно, заявление Дворковича 
есть не что иное, как «мысли вслух», 
пока за ними не последует конкретных 
действий. Однако такие предложения, 
исходящие из уст самого помощника 
Президента РФ, заставляют заду-
маться.

Им бы все стипендии  
взять и отменить
На днях помощник Президента России по экономической политике Аркадий Дворкович  
высказал мнение, что нужно отменить стипендии в вузах. Неправильно, мол, то, что за сам факт  
учёбы студенты получают компенсацию
На стипендию в 1100 рублей особо не разгуляешься. Поэтому 
немудрено, что и без предложения Дворковича многие студенты 
сегодня подрабатывают. Хорошо, если удалось найти такую работу, 
которая не идёт во вред учёбе. А есть и те, кому приходится выби-
рать: ходить на занятия или зарабатывать деньги.

так уж получилось, что этот материал появился сегодня, в День студентов. 
конечно, в праздник хотелось бы говорить о другом, но увы…И адресуя по-
здравления студентам, пожелаем, чтобы в их жизни было поменьше проблем.

Во время митингов и пикетов 
студентов тема стипендий при-
сутствовала постоянно. А что 
будет в будущем?..
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Сегодня – 68 лет со дня освобождения Воронежа от немецко-фашистских захватчиков
Уважаемые жители  
Воронежской области!

Дорогие ветераны Великой Отечествен-
ной войны!

День 25 января навеки вписан в историю 
нашего города как день его освобождения от 
немецко-фашистских захватчиков.

Мы отмечаем эту дату уже в 68-й раз. И вре-
мя не в силах стереть из человеческой памяти 
бессмертный подвиг солдат-освободителей, 
их мужество и массовый героизм.

Достойно продолжив успех Сталинград-
ского сражения, наши войска развили его 
в кровопролитных битвах на Верхнем и 
Среднем Дону, освободили правый берег 
Воронежа, а затем и всю территорию об-
ласти.

В этот день мы отдаем дань памяти погиб-
шим, говорим искренние слова благодарно-
сти всем ветеранам Великой Отечественной 
войны.

Сердечно поздравляем всех земляков с 
памятной датой.

Верим, что воинская слава Воронежа до-
стойно отразится в наших мирных делах и 
свершениях.

Желаем всем крепкого здоровья, благопо-
лучия и мира.

Губернатор Воронежской области  
А.В.ГОрДЕЕВ

Председатель областной думы  
В.И.КлючНИКОВ

Уважаемые  воронежцы! Дорогие 
ветераны Великой Отечественной 
войны и труженики тыла!

Сердечно поздравляем вас со знаменатель-
ным праздником – Днем освобождения Воро-
нежа от немецко-фашистских захватчиков!

Отвлекая силы от Сталинграда, защит-
ники Воронежа помогли выстоять городу на 
Волге. Роль сражения на Верхнем и Среднем 
Дону 1942 - 1943 годов еще будет изучать не 
одно поколение историков. На государствен-
ном уровне мужество и стойкость воронеж-
цев уже оценена по достоинству. В 2008 году 
Воронежу присвоено почетное звание «Город 
воинской славы».

Сегодня возрожденный из руин трудом 
многих поколений  горожан наш город яв-
ляется крупнейшим центром Черноземья. И 
это тоже подвиг, но уже – трудовой. 

В этот день мы говорим слова искренней 
благодарности старшим поколениям воро-
нежцев, которые вынесли на своих плечах 
все тяготы войны и послевоенных лет. Мы 
сделаем все возможное, чтобы наш город 
рос, развивался и хорошел. Это особо важно 
в год 425-летия Воронежа. А наши потомки 
не забыли  о вашем великом подвиге!

Искренне желаем вам крепкого здоровья, 
бодрости и долголетия, мира, любви и уваже-
ния родных и близких!

Глава городского округа город Воронеж  
С.М.КОлИУХ

Председатель Воронежской городской думы 
А.Н.ШИПУлИН

дмитрий денисенко

Фото автора

Наступившая оттепель сыграла на руку 
«фашистам». В своём легком зимнем обмун-
дировании они уже не ёжились от холода и 
умудрялись даже окапываться в рыхлом снегу. 
Да и наши солдаты сняли обычные для этого 
времени валенки и пошли на штурм позиций 
«врага» в сапогах, быстрее передвигаясь и 
ловко уворачиваясь под шквальным огнём. 
Но первая атака захлебнулась…  На прямую 
наводку артиллеристы попытались выкатить  

76-миллиметровую пушку. Несмотря на то, 
что им на помощь поспешили танкисты и 
даже непонятно откуда появившийся мор-
ской пехотинец, орудие тонуло в рыхлом 
снегу, и его приходилось толкать рывками. 
А в это время из окопов противника лупи-
ли два миномёта. Вынырнувший было из 
бокового лесочка «немецкий» мотоциклист 
с автоматчиком в коляске так увяз, что на 
чистом русском языке попросил зрителей 
подтолкнуть машину, чтобы не срывать 
сценарий игры...

Воронежцев собралось лицезреть на ре-

конструкцию боёв Великой Отечественной 
войны огромное количество. Зрителями 
был запружен весь склон набережной во-
дохранилища напротив Музея-диорамы, а 
также со стороны управы Левобережного 
района. И это несмотря на практически от-
сутствие рекламы мероприятия. Впрочем, 
уже после первых залпов и взрывов движе-
ние по Ленинскому проспекту в этом районе 
оказалось парализованным – люди просто 
останавливали автомобили и выходили 
поближе к зрелищу.

Как это было...
с места события | Набережную водохранилища заволокло дымом, а толпа зевак  

с фотоаппаратами взирала, как в ложбине противники ринулись врукопашную
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алексей  петроВ 
Губернатор Воронежской об-

ласти Алексей Гордеев и главный 
онколог Минздравсоцразви-
тия России, академик РАМН 
Валерий Чиссов посетили Во-
ронежский областной клиниче-
ский онкологический диспансер, 
где осмотрели материально-
техническую базу учреждения, а 
затем в здании облправительства 
обсудили состояние и перспек-
тивы развития онкологической 
службы региона.

На сегодняшний день на 
учете в областном онкологиче-
ском диспансере состоит более 
50 тысяч человек. Ежегодно 
в регионе регистрируется 7 
тысяч пациентов с впервые вы-
явленными злокачественными 
новообразованиями, у 4 тысяч 
онкозаболевания приводят к 
летальному исходу.

Показатели онкологической 
помощи в Воронежской области 
немного лучше, чем в ЦФО и в 
целом по России, но, как отметил 
Валерий Чиссов, снизить смерт-
ность и улучшить диагностику 
заболевания на ранней стадии 
можно в разы - прежде всего 
за счет первичной профилак-
тики. Кроме того, необходимо 
модернизировать материально-
техническую базу воронежской 
онкослужбы.

Сейчас отделения диспансера 
находятся в постройках начала 
и середины прошлого века, где 
нарушены санитарные нормы 
по площадям как для пациентов 
и персонала, так и для медицин-
ского оборудования, которое к 
тому же технически и морально 
устарело. Помещения требуют 
необоснованно высоких затрат 
на ремонт и перепланировку.

Алексей Гордеев подчеркнул, 
что пришло время принципиаль-
но менять состояние не только 
онкослужбы, но и лечебной сети 
в целом. Словом, наступает вре-
мя перемен.

Время  
перемен

Недетское дело
Прокуратура области взяла на свой контроль скан-
дальную историю, произошедшую с 26-летним 
сыном директора бабяковской средней школы №2 
Новоусманского района, жертвами которого стали 
две семилетние девочки.

Наши атакуют.



Ф
от

о 
К

о
н

с
та

н
ти

н
а

 Т
О

Л
О

К
О

Н
Н

И
К

О
В

А
.

2 | № 10 (25638) | Вторник, 25 января 2011 года | КОММУНА www.communa.ru  

Сегодня – 68 лет со дня освобождения Воронежа от немецко-фашистских захватчиков

Георгий ТРИШИН, 

полковник в отставке

В июне 1942 года в армию призвали ребят 
1924 года рождения. В течение трёх недель мы 
занимались боевой подготовкой в отдельной 
роте 40-й армии в селе Кирсаново, а в первых 
числах июля нас подняли по тревоге и форсиро-
ванным маршем направили в Воронеж. К вечеру 
4 июля колонна подошла к станции Отрожка. 
Как только стемнело, начали переправу через 
реку по железнодорожному мосту на правый 
берег.

Пройдя овраг, мы вышли к позиции, которую 
занимали на широком фронте бойцы другой 
части. Здесь командир взвода каждому указал 
места отрывки окопа. Темно, но окапываться 
надо. Грунт тяжёлый, попадается гравий, руки 
болят, появились мозоли, очень устал и хоте-
лось спать.

По мере того, как становилось светлее, начал 
осматриваться вокруг: впереди лощина-овраг, 
дальше городские постройки, левее – железно-
дорожный мост. А позади – СХИ. 

Наступило утро 5 июля 1942 года. Около 7 
часов наблюдатели подали сигнал: «Воздух!» 
Все ушли в укрытие. Слышен гул мотора само-
лёта. Над городом появилась «рама» - самолёт-
разведчик. «Сейчас появятся бомбардировщи-
ки», - крикнул мне Андрей – боец из соседнего 
окопа.

И действительно, минут через 50 услышали 
гул моторов. Сначала мы начали их считать: три, 
шесть, пятнадцать.., а потом  сбились со счёта. 
Нам были слышны взрывы, видно, как рушатся 
отдельные здания и сооружения. Пыль от них 
смешалась с дымом от возникших по всему го-
роду пожаров. Несколько бомб упали на наши 
позиции и городок СХИ. 

А на Чернавской дамбе развернулась страш-
ная трагедия. Жители города спешно уходили 
из горящего города. И в это время налетели фа-
шистские самолёты. Они по очереди, на бреющем 
полёте, начали методично расстреливать людей 
из пулемётов. Народ бросился кто в реку, кто в 
сторону дамбы на пойму. Но немецкие лётчики 
продолжали убивать безоружных людей.

С левого берега наши зенитные пушки и пу-
лемёты открыли огонь по самолётам, но они, как 
коршуны, налетели на огневые точки и бомбами 
подавили их.

Бомбёжка города продолжалась весь день. К 
вечеру стала слышна стрельба из стрелкового 
оружия в городе. На заходе солнца немецкие 
мотоциклисты появились на дороге к СХИ. Они 
попытались с ходу проехать к железнодорож-
ному мосту и захватить его, но были встречены 
нашим огнём. И им ничего не оставалось, как 
убраться восвояси.

Ночь прошла в тревоге. Город горел, зарево от 
пожаров далеко освещало местность. То в одном 
месте, то в другом открывалась стрельба. Немцы 
пытались пронюхать организацию нашей обо-
роны, но наша разведка и охранение  отбили все  
их попытки вклиниться в нашу оборону.

Вижу, как командир роты, старший лейтенант 
Нагорный обходит цепь, с каждым о чём-то 
говорит. Он как кадровый военный понимает 
наше состояние. По большому счёту какие из 
нас вояки? Необученные, необстрелянные.  

Дали винтовку в руки да патронов 15 штук, и 
воюй как хочешь. А против нас – покорившие 
пол-Европы  фашисты.

- Боишься? - спросил он, подойдя ко мне.
- Страшновато, - признался я.
- Во время артиллерийского и минометного 

обстрела уходи на дно окопа и не высовывайся, 
пока не будет команды «К бою!». А потом по ко-
манде «Огонь!» стреляй по немцам, не торопясь, 
хорошо прицеливайся, береги патроны. Пока ты 
сидишь в окопе и ведёшь прицельный огонь, ни 
один фашист тебе не страшен. Выскочишь из 
окопа, осколок или пуля найдут тебя. Посмотри, 
чтобы у тебя был хороший обзор, убери, что 
мешает, замаскируй зелёной травой и ветками 
свою ячейку и окоп.

Поговорил со мною командир, и как-то уве-
реннее себя почувствовал.

Утром около 8 часов десятки орудий и ми-
номётов открыли огонь по нашей обороне. 
Затрещали сучья деревьев, загудела земля от 
взрывов.  Под прикрытием этого обстрела немцы 
пошли в наступление на нашу позицию. Сквозь 
дым и пыль уже видны их силуэты, но пока ещё 
далеко, стрелять из винтовок рано. Фашисты 
идут с засученными рукавами, стреляя на ходу 
из автоматов, что-то кричат. 

Слышна команда «К бою!». У меня руки 
дрожат, ноги  подкашиваются, одолевает страх. 
Ведь это первая встреча с живыми фашистами. 
Кладу винтовку на бруствер, всматриваюсь в 
силуэты немцев. И вдруг меня озаряет  мысль: 
так это же люди, такие же, как и мы, как же их 
убивать? И тут же возникает ответ: ведь это враг, 
пришедший на мою землю. Если я  его не убью 
первым, то тогда убьёт меня он. 

Я жду команды на открытие огня, но кто-
то не выдержал и начал стрельбу. Немцы уже 
на расстоянии 200-400 метров. Ведя огонь из 

автоматов на ходу, они ускорили движение, а 
некоторые побежали. И вдруг где-то справа 
ударил наш пулемёт. Пулемётчик, видимо, учёл 
указание командиров – вести только прицель-
ный огонь. Несколько немцев упали и остались 
лежать, остальные приостановили движение, 
тоже залегли. С нашей стороны усилился огонь. 
Немцы не выдержали, повернули обратно, пы-
таясь захватить с собой раненых, но их тоже 
догоняли пули.

Через два часа всё повторилось: артиллерийско-
миномётный обстрел ещё более интенсивный, да 
и атакующих оказалось ещё больше. За день мы 
отбили несколько попыток немцев прорвать 
нашу оборону. Мы уже немного успокоились, 
попривыкли, стали действовать увереннее и 
смелее. Огонь вели не торопясь, лучше прице-
ливаясь. Я это чувствовал по себе.

Утром почти всё повторилось: опять самолёт-
разведчик, опять артиллерийско-миномётный  
обстрел, ожидаем атаки. Но немцы не идут.  
Вскоре - сигнал «Воздух!» Мы не успели ещё 
укрыться, как над нашими головами  один за 
другим пролетели несколько самолётов, ведя 
огонь из пулемётов. Потом они развернулись – и 
самолёты по очереди начали сбрасывать бомбы 
на нашу позицию. Бомбы взрывались сзади, 
спереди, сбоку. Много бомб. Пыль, дым, гул – 
всё смешалось. 

Сигнал «К бою!». Вот теперь немцы начали 
новую атаку. Стреляя на ходу из автоматов, 
на этот раз они подошли к нашим позициям 
гораздо ближе, чем вчера. Слышу, повторяется 
несколько раз команда «Огонь!». То из одного, 
то из другого окопа появляются головы, стрельба 
усиливается. Начал вести огонь и ближний к 
нам пулемёт. Кто-то скомандовал: «Гранаты к 
бою!» Тут я вспомнил, что у меня есть граната 
РГД-33. Достаю из ниши одну, встряхиваю её и 
стараюсь бросить как можно дальше. Взрывается 
граната, брошенная и моим соседом. Пыль и дым 
постепенно проходят, и мы видим, как немцы, 
не выдержав плотного огня, побежали обратно. 
На этом они не остановились. Через некоторое 
время вновь заработали артиллерия и миномёты. 
На этот раз огонь усилился. Атака повторяется, и 
опять мы заставили врага повернуть обратно.

Слышу призыв на помощь: «Помогите!». По 
ходу сообщения бегу на голос из соседнего око-
па. Андрей Белов лежит в траншее на левом боку, 
лицо бледное и в пыли, обмундирование тоже.  
Сначала я не понял, он ли звал? Он тихо просит: 
«Помоги, перевяжи». Теперь я только обратил 
внимание, что у него рукав под мышкой весь в 
крови. Позвал на помощь ещё одного товарища. 
С ним оказали ему помощь, перевязали, а потом 
санитары унесли Андрея в тыл.

Несколько раз враг пытался атаковать наши 
позиции, но прорвать нашу оборону им так и не 
удалось. Всю очередную ночь шли беспрерывные 
бои. Немцы несколькими группами под покро-
вом ночи пытались прорваться к железнодорож-
ному мосту и институтским зданиям, но тщетно. 
Мы так и не дали фашистам полностью завла-
деть городом. В боях за Воронеж я был тяжело 
ранен, контужен. После выздоровления вновь 
на фронт, учёба в офицерском училище. Войну 
закончил на Эльбе. Но тот первый бой, который 
принял в Воронеже, не забудется никогда. Ведь 
там я стал солдатом.

Первый бой –
он самый страшный

212 дней и ночей защитники Воронежа обороняли город. Среди них был и Георгий Тришин, 
призванный из Панинского района. Сегодня он вспоминает минувшие дни

Много лет в семье моей родной тёти  Галины Алексан-
дровны Петренко хранится пожелтевшая от времени га-
зета «Коммуна» от 15 октября 1943 года, напоминающая  
о страшном злодеянии, которое совершили фашисты 
летом 1942 года. Среди расстрелянных мирных жителей 
Воронежа была и Аксинья Антоновна Петренко.

Песчаный Лог
27 августа 1942 года фашисты расстреляли 
452 воронежца, в том числе 35 детей

Ирина АРАПОВА, 

Воронеж

В 1941 году на улице Рабочий 
городок, которая располагалась 
между берегом реки Воронеж 
и улицей Сакко и Ванцетти, 
в доме номер 107 жила семья 
Петренко. Василий Васильевич 
Петренко был призван в ряды 
Красной Армии в первые дни 
1941 года. Дома  у него осталась 
мать Аксинья Антоновна, жена 
Ольга и трое детей. Две девоч-
ки — Нина и Валя и мальчик 
Борис.

Когда летом 1942-го стало 
понятно, что город не удержат, 
и немцы, скорее всего, войдут 
в Воронеж, была объявлена 
всеобщая эвакуация мирных 
жителей. Уходили из города 
пешком, с детьми и вещами. 
60-летняя Аксинья Антоновна, 
почувствовав себя неважно, ре-
шила остаться в родном доме.  

- Идите без меня. Кому нуж-
на старая больная женщина, 
– сказала она невестке на про-
щание.

Ольга Петренко с тремя 
детьми добралась до села Ма-
карье, где провела все месяцы 
оккупации города. Там  в семье 
случилось первое несчастье. 
Валюша, которой было полтора 
года,  заболела и умерла. Де-
вочку похоронили на сельском 
кладбище. 

А когда 25 января 1943 года 
Воронеж был освобождён от 
немецких оккупантов, Ольга с 
двумя детьми — Ниной и Борей, 
вернулась в Воронеж. Город ле-
жал в руинах, припорошенных 
снегом. Дом, где они провели 
столько  радостных, мирных  
дней,  был разрушен. Не было 
нигде и Аксиньи Антоновны. 
Кое-как устроились в уцелев-
шем полуподвале. 

Как-то, возвращаясь домой, 
Ольга Петренко увидела, что 
у доски объявлений, где улич-
ный комитет обычно вывеши-
вал различную информацию, 
стояли люди и внимательно 
просматривали какую-то газету. 
Ольга подошла и стала читать. 
«Проклятие и смерть немецким 
палачам!» гласил заголовок. А 
дальше шли списки граждан 
города Воронежа, зверски за-
мученных и расстрелянных 
гитлеровскими бандитами в 
Песчаном Логу. Почти в самом 
начале списка она прочла: Пе-
тренко Аксинья Антоновна, 
Рабочий городок, 107. 

Ольга вскрикнула и запла-
кала: 

- Это же мать моего мужа! Он 

на фронте. Как я смогу сказать 
ему об этом!

Люди, стоящие рядом, стали 
утешать Ольгу. Кто-то сказал: 
«Возьмите газету. У вас будет 
хоть какой-то документ».

Дома ещё раз перечитали 
газету в надежде на ошибку. Но 
ошибки не было. Когда стало 
известно, что можно пойти в 
Песчаный Лог, то 16-летняя 
Ниночка пошла искать среди 
расстрелянных бабушку. От 
Рабочего городка до Песчаного 
Лога идти было довольно дале-
ко. Одета девочка была легко. 
Было холодно и очень ветрено. 
Ниночка шла мимо лежащих 
рядами и группами замученных 
людей и силилась узнать среди 
изуродованных тел свою бабуш-
ку. Ниночка вернулась домой 
едва живая, она ничком легла 
на кровать и больше не встала. 
Девочка умерла через три дня. 
Её похоронили на Коминтер-
новском кладбище.

Когда в 1945 году Василий 
Петренко вернулся домой, то 
узнал: дом разрушен, мать рас-
стреляна, две дочки умерли. Он 
прошёл всю войну от Воронежа 
до Берлина. Его гимнастёрку 
украшали боевые награды, а 
матери и двух дочек больше 
не было. Пережить такое было 
почти невозможно.

Но жизнь продолжалась, 
надо было  строить дом, под 
который был выделен  участок 
по адресу: Рабочий городок, 22. 
А когда дом был почти готов, 
то родился в семье у Ольги и 
Василия мальчик Александр. 
Было это в 1946 году. 

Прошло много лет. Алек-
сандр женился на моей родной 
тёте Галине, у них взрослая дочь 
и внучка. Когда приходит 9 Мая,  
мы собираемся все вместе и 
едем на юго-западную окраину 
Воронежа. Идём страшной 
дорогой, которая оказалась по-
следней для 452 воронежцев. 
Находим надгробную плиту с 
надписью Петренко Аксинья 
Антоновна и кладём скромный 
букетик цветов из сада на Рабо-
чем городке. 

И обязательно каждый год 
заезжаем на Коминтерновское 
кладбище, где среди мраморных 
и гранитных пышных памятни-
ков, близко от главной аллеи, 
покоятся почётные граждане 
Воронежа, есть скромная мо-
гилка с металлической пира-
мидкой. С фотографии смотрит 
на нас девчонка с косичками, 
которая не смогла пережить 
ужасы Песчаного Лога.

... Пока мы помним их, они 
живы. Светлая им память!

Валерий КАЗАНОВ

Недавно к нам в редак-
цию пришёл Иван Семё-
нович Тройнин. Принёс 
стихи, навеянные вос-
поминаниями 68-летней 
давности. 25 января 
1943 года он вместе 
с бабушкой Евдокией 
Михайловной Тройниной 
вернулся в родной Воро-
неж. Картина от увиден-
ного накрепко врезалась 
в память семилетнего 
мальчишки. И он эти 
воспоминания облёк в 
поэтическую форму.

После немца вошли в свою хату
Двадцать пятого января!
Горечь! Боль! Страданье! 

Утрату,
Всё в душе затая.
Словно в вихре, в пучине моря,
Было так, как в кошмарном сне.
Слёзы! Радость! Досада и горе,
Сразу всё вдруг всколыхнулось 

во мне.

Стихи, конечно, не без-
упречны по своей форме, 
но автор и не претендует 
на высокую поэзию. По 
большому счёту это даже не 
стихи, это – память. 

Добавим, что вся жизнь 
Ивана Семёновича связана 
с  Воронежем.  Окончил 
архитектурно-строительный 
институт, после которого 
25 лет проектировал дома, 
заводы. Словом, делал всё 
для того, чтобы быстрее 
зарубцевались на теле города 
раны войны.

Стихи 
как память 17 декабря 2010 года  под 

таким заголовком в газете 
была опубликована статья 
журналиста Бориса Ваули-
на «В связи с отсутствием 
события преступления». 
В ней рассказывалось о 
противоправных действи-
ях сотрудников милиции 
Таловского района, о том, 
что многие уголовные 
дела укрываются от рас-
следования, а сотрудники, 
допустившие правонару-
шения, не наказываются 
должным образом.
Газета получила офици-
альные ответы.

*  *  * 
Прокуратурой области про-

ведена проверка по фактам, 
изложенным в статье. Внесены 
требования об отмене незакон-
ных решений о приостановлении 
предварительного следствия по 
уголовным делам о причинении 
тяжкого вреда здоровью Джгар-
кава Л.А. и по факту поджога 
дома Копытиных. Требования 
удовлетворены, расследование 
возобновлено. 

Постановление о прекра-
щении возбужденного в 2003 
году уголовного дела по факту 
дорожно-транспортного проис-
шествия с участием водителя 
Таловского РОВД  Козлова С.А. 
признано законным. 

Сведения об укрытии фак-
тов распространения на рынке 
наркотиков не подтвердились, 
так как по уголовному делу в от-
ношении Воротникова А.П. вы-
несен обвинительный приговор. 

Ход и результаты расследо-
вания уголовных дел и проверок 
по другим, изложенным в пу-
бликации фактам прокуратурой 
области взяты на контроль.

В.В.ХРОМЫХ,
первый заместитель 

прокурора области.

*  *  * 
Следственным управлением 

Следственного комитета при 
Прокуратуре Российской Феде-
рации по Воронежской области 
рассмотрены обстоятельства, 
отнесенные к компетенции ор-
ганов следствия. 

В возбуждении уголовного 
дела по факту смерти Джгаркава 
Л.А. было отказано в связи с от-
сутствием события преступле-
ния, предусмотренного ст.111 ч.4 
УК РФ, поскольку в материалах 
проверки имелась информация о 
неоднократных падениях граж-
данки. Кроме того, из материала 
проверки были выделены и 
переданы в ОВД по Таловско-
му муниципальному району 
материалы по факту получения 
потерпевшей ряда телесных 
повреждений в области груди, 
квалифицирующихся как при-
чинившие тяжкий вред здоро-
вью. 21.08.2008г. следственным 
отделом при ОВД по данному 
факту возбуждено уголовное 
дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного ст.111 ч.1 
УК РФ. Оно в настоящее время 
приостановлено производством 
в связи с неустановлением лица, 
подлежащего привлечению в 
качестве обвиняемого. 

Проверка законности приня-
того Следственным отделом при 
ОВД решения по уголовному 
делу не входит в компетенцию 
СУ СК при прокуратуре об-
ласти. 

В связи с отсутствием за-
явлений о возможной при-
частности к смерти Джгаркава 
Л.А. сотрудников милиции, 
проверка в порядке ст.144,145 
УПК РФ по данному факту не 
проводилась. В связи с опубли-
кованными в статье сведениями 
о превышении сотрудниками 
милиции своих должностных 
полномочий 27.12.2010г. ма-
териалы проверки по факту 
смерти женщины направлены 
руководителю Бобровского 
межрайонного следственного 
отдела для регистрации данного 
факта и проведения полной и 
всесторонней проверки возмож-
ных противоправных действий 
сотрудников ОВД.

Также сообщаю, что в 2009 
году в Аннинском межрай-
онном следственном отделе 
проводились две проверки по 
заявлению Лямина Ю.И. о 
противоправных действиях 
начальника ОВД Дошина С.Н. 
В частности, указывалась при-
частность Дошина к избиению 
сына Лямина. При этом ряд лиц, 
в защиту которых Ляминым на-
писаны заявления, в том числе и 
его сын, не подтверждают фак-
тов противоправных действий 
сотрудников милиции. По ре-
зультатам проверки заявлений 
были приняты решения об от-
казе в возбуждении уголовного 
дела. Однако, учитывая опубли-
кованные в статье сведения, эти 
решения 12.01.2011г. отменены, 
материалы возвращены руково-
дителю Бобровского МСО для  
дополнительных проверок.

Н.И.ТРЕТЬЯКОВ,
руководитель 

Следственного управления.

«Коммуне» 
отвечают

Виталий ЧЕРНИКОВ

Для каждого, кто принял участие в нынешней встрече, тема 
той, казалось бы,  давней войны – заветная. Ведь практически в 
каждой семье нашей страны были воевавшие люди, чью судьбу 
изменила Великая Отечественная. По словам главного редак-
тора «Коммуны» Виктора Руденко, у которого два деда на ней 
погибли, «война прошла через каждую семью, через каждое 
сердце». Об одной из судеб рассказал мне Гиви Тодадзе, пресс-
секретарь «Багратиони» и директор грузинской воскресной 
школы: 

- В 1942-м эшелон из Грузии шёл на фронт. Вёз он 800 ме-
диков, в их числе – моего отца. Он учился в мединституте, со 
второго курса отправился на войну. Этот состав разбомбили в 
пути. Из восьмисот человек в живых остались 260, в том числе 
отец, который был ранен осколком. Помню, когда отец засыпал, 
один его глаз был открыт: последствия того ранения…

Встреча в «Коммуне» получилась неформальной – с раз-
говорами о прошлом и настоящем под грузинское вино. Дети 
в национальных костюмах подарили ветеранам цветы, а затем 
гостям друзья из «Багратиони» вручили ещё и конверты. 

Начальник отдела по работе с общественными, националь-
ными и религиозными организациями управления внутренней 
политики правительства области Александр Зайцев передал 
ветеранам слова приветствия от губернатора Алексея Гордее-
ва. Говорил он и о том, что среди тех, кто отстоял Воронеж от 
немецко-фашистских захватчиков, были дети разных народов 
– в том числе из Армении, Азербайджана, Грузии. Увы, в ны-

нешней России проблема межнациональных отношений – в 
числе актуальнейших.

- У нас в области создана национальная палата при губерна-
торе – в других регионах мы не нашли ей аналога. Во время не-
давних лесных пожаров все наши диаспоры помогали чем могли 
погорельцам, - напомнил Александр Зайцев. 

Есть ветераны и в воронежских национальных общинах. Но 
идут годы – и всё меньше остаётся их среди нас. Например, 
грузин-фронтовиков в Воронежской области - восемь человек, 
а ещё пять лет назад их было 18. 

Не только руководитель «Багратиони» Чичико Хачапуридзе, 
но и каждый из пришедших на встречу его соратников нашёл за 
праздничным столом свои тёплые слова для ветеранов. Здоровья 
и счастья тем, кто принёс нашим народам мир, пожелал, напри-
мер, заместитель руководителя общины Автандил Бараташвили. 
А затем он добавил: 

- И самое главное – живите! Чтобы мы ещё не раз встрети-
лись. 

Потом слово взяли ветераны. 
- Я жил до войны в центре города, - вспоминал почётный 

гражданин Левобережного района, бывший защитник Воро-
нежа Сергей Некраш. – Там сейчас находится знак в память о 
детях, погибших 13 июня 1942 года во время бомбардировки 

Сада пионеров. Мне довелось быть свидетелем той трагедии. 
Мы помогали выносить раненых и погибших ребятишек. Когда 
в город вторгся враг, пришлось бежать через Чернавский мост. 
Добрались до села Ростоши. А в августе 1942-го меня призвали 
в армию. Предстояло участвовать в напряжённых боях. Трижды 
немцы отбрасывали нас. 2 октября я был в первый раз ранен в 
ночном бою. Повезло – выжил. 

А единственная женщина на встрече - председатель первичной 
районной организации блокадников Ленинграда, отличник на-
родного образования, пятнадцать лет проработавшая директором 
школы Галина Москальцова напомнила о живущих в Воронеже 
бывших блокадниках: 

- Это единая семья. В основном – люди из детских домов, 
которых вывезли из осаждённого Ленинграда. Города, среди 
защитников которого были, конечно, и воронежцы, и предста-
вители разных национальностей Советского Союза. 

Каждому из тех, кого мы чествовали в тот день, есть что расска-
зать о своей войне – и ветераны охотно делятся воспоминаниями 
не только с журналистами. Например, в воронежских школах 
регулярно выступают, понимая: если не они, больше ведь никто 
уже не расскажет о том, как это было. Мы договорились, что ещё 
встретимся и поговорим в «Коммуне» – и не раз. 

Общая война, 
общая Победа 
Накануне очередной годовщины освобождения 
Воронежа в редакцию «Коммуны» пришли 
ветераны Великой Отечественной 
Подобные встречи проходят в нашей газете уже не 
первый год. Все гости – С.В.Некраш, И.Г.Трантин, 
С.А.Сафонов, Н.К.Зимовец, Г.Т.Москальцова - жители 
Левобережного района, представители районного 
Совета ветеранов, который возглавляет И.М.Карпун. 
Встреча эта – совместная акция нашей газеты и гру-
зинской общины «Багратиони». В 2004 году это нацио-
нальное объединение, только возникшее под началом 
Чичико Хачапуридзе, едва ли не первую свою акцию 
посвятило Дню Победы.
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Александр Ягодкин

Держи карьер шире
14 января премьер-министр 

Владимир Путин одобрил про-
ведение в 2011 году конкурса на 
разработку месторождений никеля 
под Воронежем. Об этом дого-
ворились они с гендиректором и 
председателем правления ГМК 
«Норильский никель» Владими-
ром Стржалковским. «Норникель» 
пообещал вложить 1,2 миллиарда 
рублей в разработку, если выиграет 
конкурс. Сомнений, что выиграет, 
лично у меня нет, хотя интерес 
к добыче воронежского никеля 
проявили несколько российских и 
зарубежных компаний.

Экология в Воронеже нарушать-
ся не будет, так как будут вестись 
подземные разработки, но проект 
даст значительное количество 
рабочих мест, - пообещал Пути-
ну Стржалковский. И попросил 
премьер-министра дать поручение 
провести конкурс уже в 2011 году. 
Путин дружественно пожал ему 
руку. На каких условиях пройдет 
конкурс, пока неизвестно. Держим 
карман шире.

Стоит отметить, что в Воронеж-
ской области не подразумевается 
никакая переработка руды, даже 
первичная. Добытое в шахтах будут 
вывозить в мурманскую компанию 
«Кольская».

Губернатор Алексей Гордеев не 
сразу, но положительно оценил пла-
ны по разработке месторождений и 
пообещал поддержку инвестору – 
при условии «соблюдения мировых 
стандартов, высоких экологических 
требований и с учетом интересов 
социально-экономического раз-
вития региона».  

Не сомневаюсь, что «Норни-
кель» поклянётся соблюдать эко-
логические стандарты. Вспомним, 
«Евроцемент» тоже обещал безу-
пречную экологию в Черноземье, 
а потом засыпал цементной пылью 
жилые поселки и деревни. 

Так и «Норникель» - уже звучат 
слова из ненаучно-фантастических 
романов; например: «безопасный 
для окружающей среды способ до-
бычи породы». Такая фраза тянет 
на Нобелевскую премию.

«Норникель» давно присматри-
вался к воронежским месторожде-
ниям. Гонцов присылал на разведку. 
И хорошо знал, что 30-40 лет назад в 

Воронежской области было открыто 
пять платиноидно-медноникелевых 
месторождений – Нижнемамонское, 
Подколодновское, Юбилейное, 
Еланское и Елкинское. Были сомне-
ния в целесообразности их освоения 
из-за необходимости больших вло-
жений и экологической опасности. 
Два года назад «Норникель» совсем 
уж собрался их «освоить», да по-
мешали мировой кризис и падение 
цен на металлы. Поэтому фирма 
попросила правительство отложить 
аукцион до 2011 года. И вот пришла 
пора взять свое: мировые цены на 
никель, медь, палладий и платину 
вновь высоки.

Сначала было слово. 
Учёных

Разговоры о воронежском никеле 
идут давно. Естественно, его начали 
учёные. Известный воронежский 
ученый, член-корреспондент РАН, 
доктор геолого-минералогических 
наук профессор Николай Черны-
шов в своём интервью «Коммуне» 
рассказал:

«Хотим мы этого или нет, но 
Россия пока остается сырьевым 
придатком в мировой экономике. 
80 процентов валютных средств 
наша экономика получает за счет 
продажи минерального сырья. 
Многие страны могут только поза-
видовать тем богатствам, которыми 
мы располагаем. Это 12 процентов 
мировых запасов нефти, 33 про-
цента газа, 12 процентов угля. На 6 
процентов всего населения земного 
шара у нас находится свыше 55 про-
центов горючего углеводородного 

сырья всех видов. Нет больше в 
мире страны, которая располагала 
бы столь огромным количеством 
горючих полезных ископаемых… 

Третье место в России по запа-
сам никеля занимает Воронежская 
область. При этом мы – единствен-
ный регион, в котором эти запа-
сы еще не выкуплены в частную 
собственность, и их стоимость 
оценивается на сегодня в 15 млрд.
долларов. Никель находится в двух 
местах – это Елань-Колено, в 11 
километрах к юго-востоку, и там 
же, в 6 километрах, – Елка. К ним в 
свое время подбирались норильча-
не, начали вести предварительную 
разведку, пробурили 300 метров, на 
этом все закончилось»…

Касаясь темы дикой неэффек-
тивности нашей добывающей про-
мышленности, Николай Чернышов 
сказал о западном опыте:  «В Амери-
ке, к примеру, в штате Невада есть 
черные сланцы, которые по содер-
жанию золота примерно сопоста-
вимы с белгородскими – от 5 до 10 
граммов на тонну. Но там применя-
ется наукоемкая нанотехнология с 
использованием микрочастиц, бла-
годаря чему в год удается извлекать 
до 262 тонн золота, что по рыночной 
цене от 10 долларов за грамм и выше 
приносит дополнительно в казну 
государства около 3 млрд. долларов. 
Наше золото пока уходит в отвал. 
Туда же, в отвал, отправляется и 
титан. Для обеспечения внутрен-
них нужд России не достает всего 
10 процентов этого металла, и мы 
докупаем их в Швеции. Но столько 
же ровно выбрасывает Павловский 
карьер! Титановый горизонт про-
стирается там шириной от полутора 
до семи метров. Но уже на 32 млн. 
долларов титана выброшено».

Тогда интервью прокомменти-
ровал замначальника Управления 
по охране окружающей среды 
Воронежской области Александр 
Плаксенко: «Воронежский кри-
сталлический массив – третий 
после Норильска и Кольского 
полуострова по запасам никеля, 
но он залегает под мощной тол-
щей осадочного чехла. Открытым 
способом работать там нельзя, 
подходит только шахтная до-
быча. Дело осложняют сложные 
гидрогеологические условия – 
интенсивное обводнение. Руды 
обогащены сурьмой, мышьяком 
и другими вредными примесями, 
которые могут нанести ощутимый 
вред экологии, если их потрево-
жить. Мы можем просто лишиться 
главного богатства – чернозема 
– и полностью угробить сельское 
хозяйство». 

Какие люди!..
Очень важный момент – насчет 

«социальной ответственности биз-
неса», о которой любят рассуждать 
власти. Надо знать, с кем имеешь 
дело. Так что обратимся к доске.

 Гендиректор «Норильского ни-
келя» Владимир Стржалковский, 
который вел переговоры с воронеж-
ским правительством, в деловых 
кругах давно известен: он полков-

ник КГБ в отставке, основатель 
турфирмы «Нева»; бывший глава 
Ростуризма, замминистра по физи-
ческой культуре, спорту и туризму 
РФ и замминистра экономического 
развития и торговли РФ.

Финские власти проводили 
расследование делишек фирмы 
«Нева» и даже обвинили ее в мас-
совой поставке за рубеж проститу-
ток. В обвинительном заключении 
было прямо сказано: «Турфирма 
«Нева» получала доходы от по-
ездок, организуемых для занятия 
проституцией» - с подробным рас-
кладом, где, когда, кому и почем. 
Стржалковскому тогда удалось 
избежать финской тюрьмы: наша 
власть не выдает «правильных па-
цанов» чужому правосудию.

Теперь Стржалковский и вовсе 
попал в касту неприкасаемых. 
Свой парень – питерский! В 
«Норникель» он привел с собой 
друзей-«туристов»: основатель 
турфирмы «РВБ-Алеан», совладе-
лец пансионатов в Анапе Андрей 
Уманский, Леонид Исакович, 
владелец отелей и хозяин фирмы 
«Академсервис», Евгений Мура-
вьев, курировавший в Краснодаре 
санатории и курорты; замгенди-
ректора московского филиала 
фирмы «Нева» Ирина Заболот-
ная, совладелец «Дюла-тур» и 
вице-президент альянса «Эйр-
Юнион» Владимир Демидов…

На работу в «Норникель» был 
принят и «наследник российского 
престола великий князь» Георгий 
Романов. Он стал советником 
Стржалковского и представите-
лем «Норникеля» в Евросоюзе, а 
господин Стржалковский получил 
от дома Романовых дворянский 
титул и с тех пор очень гордится 
своими «голубыми кровями». Быв-
ший мелкий бизнесмен, основатель 
«Невы», замминистра, гендиректор 
«Норникеля», русский дворянин 
Стржалковский и, главное, - за руч-
ку с самим Путиным; настоящий 
капитан российской промышлен-
ности!

За 2009 год дворянин этот по-
лучил в «Норильскникеле» 24,8 
млн.долларов – по два миллиона 
долларов в месяц! До его прихода 
таких доходов ни у кого из наемных 
топ-менеджеров компании не было. 
Понятно, что такой господин будет 
очень жалеть малоимущих Воро-
нежской области и всеми силами 
и средствами помогать им.

«Норникель» занимает приви-
легированное положение в миро-
вой системе добычи и сбыта никеля 
- более 20 процентов. Принесло ли 
это счастье населению города Но-
рильска? Нет: чудовищная разруха 
в ЖКХ соседствует в Норильске с 
тем, что наркоманов в городе в 3 
раза больше, чем в среднем по краю, 
а алкоголиков – почти в 1,5 раза 
больше. Численность населения 
Норильска неотвратимо сокраща-
ется. Все для блага человека!

Кстати, о будущей экологии в 
районах возможных воронежских 
шахт: в 2007 году Норильск занял 
седьмое место в мире (!) по уровню 
загрязнения окружающей среды.

Будем никелем  
прирастать?

Заметки журналиста
Новость пришла в Воронеж: столичные чиновники и олигархи решили 
построить новые карьеры в нашей области. Не дают им покоя наши 
месторождения никеля. И уже успокаивают воронежцев, идут разго-
воры о том, что природа никак не пострадает от строительства шахт 
и масштабной добычи бывших общенародных богатств. Наоборот, 
мол, она чуть ли не краше станет. 
Да, Воронежская область богата ресурсами. Ученые называют цену 
их в миллиардах долларов и рассуждают публично о том, какие блага 
может получить население от использования природных запасов 
никеля, золота, минеральных вод, платины и даже алмазов. Только 
не понимают ученые, что мыслят устаревшими категориями. «На 
благо населения» – надо ж такое вслух говорить! Кому в этом проекте 
достанутся вершки, а кому корешки, секрета не представляет.

Александр кАрецкий

 10 декабря прошлого года в интер-
вью газете «Коммуна» руководитель 
Управления Федерального казначей-
ства по Воронежской области Люд-
мила Бережная рассказала о вводе в 
эксплуатацию с 1 января 2011 года 
единого информационного ресурса о 
государственных и муниципальных 
закупках - общероссийского офици-
ального сайта. Сегодня мы попро-
сили Людмилу Алексеевну проком-
ментировать наступившее событие 
и ответить на ряд вопросов наших 
читателей, так или иначе связанных 
с этой темой.

- Каков порядок регистрации госу-
дарственных и муниципальных заказ-
чиков на общероссийском официальном 
сайте?

 - Для государственных и муни-
ципальных заказчиков и уполно-
моченных органов предусмотрена 
двухэтапная регистрация.

 На первом этапе указанные ор-
ганизации должны зарегистриро-
ваться в территориальных органах 
Федерального казначейства с целью 
получения их сотрудниками сертифи-
катов ключей электронных цифровых 
подписей (ЭЦП).

 Следует отметить, что проведен-
ная во втором полугодии 2010 года 
подготовительная работа органами 
Федерального казначейства Воро-
нежской области дала положитель-
ные результаты. По состоянию на 
14 января нового года количество 
организаций, включенных в Свод-
ный перечень заказчиков, составило 
2606, в том числе: организаций феде-
рального уровня – 335; организаций 

уровня субъекта Российской Феде-
рации – 367; организаций уровня 
муниципальных образований -1904. 
Всего по области выдано более 10 
тысяч сертификатов ключей ЭЦП. 
Таким образом, можно сказать, что 
первый этап государственными и 
муниципальными заказчиками, пред-
ставившими Сведения об органи-
зации для получения сертификатов 
ключей ЭЦП, выполнен. И сейчас 
перед нами стоит не менее важная 
задача по выполнению второго этапа 
- регистрации сотрудников органи-
заций, получивших ЭЦП.  Для этого 
необходимо зайти в раздел «Личный 
кабинет» на официальном сайте, ис-
пользуя полученную ЭЦП, и запол-
нить регистрационную форму. 

- Имеется ли возможность интегра-
ции официального сайта с региональны-
ми системами  размещения заказа?

- Официальным сайтом предусмо-
трена возможность приёма сведений и 
документов через интегрированные с 
единым информационным ресурсом 
региональные системы размещения 
заказов. Данные документы и све-
дения автоматически попадают в 
«Личный кабинет» на этом сайте. При 
этом непосредственное размещение 
информации на официальном сайте 
и её подписание ЭЦП осуществляется 
через его «Личный кабинет». Техни-
ческое сопровождение интеграции 
осуществляется службой технической 
поддержки официального сайта.

- Отпадает ли с началом работы 
официального сайта необходимость 
информировать о размещённых заказах 
на официальных сайтах субъекта Рос-
сийской Федерации и муниципальных 
образований?

- Нет, не отпадает. В зависимости 
от принадлежности контрактов по 
признаку заключивших их публично-
правовых образований (контракт от 
Российской Федерации, субъекта Рос-
сийской Федерации, муниципального 
образования) и состояния действия 
контрактов сведения в единый реестр 
контрактов вносятся следующим об-
разом.

 Первая группа контрактов:  
а) контракты, заключённые до 1 ян-
варя 2011 года и действующие в 2011 
году; б) контракты, заключённые 
после 1 января 2011 года по резуль-
татам процедур размещения заказов, 
начатых до 1 января 2011 года.

 До момента переноса на официаль-
ный сайт (но не позднее 1 апреля 2011 
года) сведения о действующих кон-
трактах первой группы (в том числе 
об их заключении, изменении, испол-
нении, расторжении), заключённых 
заказчиками субъектов Российской 
Федерации и муниципальных образо-
ваний, вносятся в реестры контрактов, 
ведение которых осуществляется на 
официальных сайтах (информацион-
ных системах) субъектов Российской 
Федерации, муниципальных обра-
зований, действующих до 1 января 
2011 года.

 Обращаю внимание на то, что 
уполномоченные органы на ведение 
реестров госконтрактов обязаны 
передать до 1 апреля текущего года в 
территориальные органы Федераль-
ного казначейства сведения о кон-
трактах первой группы, заключенных 
соответственно от имени субъекта 
Российской Федерации и от имени 
муниципального образования.

 Органы исполнительной власти 

субъекта Российской Федерации и 
органы местного самоуправления, 
передающие сведения о действую-
щих контрактах в территориальные 
органы Федерального казначейства (в 
том числе при возможной поэтапной 
передаче сведений), должны инфор-
мировать своих заказчиков о том, с 
какой даты сведения об их контрактах 
переданы в единый реестр контрактов, 
и о том, что дальнейшие действия 
(внесение сведений об изменении, ис-
полнении, расторжении) совершаются 
заказчиками через «Личный кабинет» 
на официальном сайте.

 Вторая группа контрактов: кон-
тракты, заключённые по результатам 
процедур, начатых после 1 января 
2011г. (извещения по которым опу-
бликованы после 1 января 2011г.), 
и контракты, заключенные после  
1 января 2011г. без процедур торгов, 
запроса котировок (часть 2 статьи 55 
Закона 94-ФЗ). Сведения о контрак-
тах второй группы, в том числе о кон-
трактах, заключаемых по результатам 
открытых аукционов в электронной 
форме, вносятся заказчиком в единый 
реестр контрактов исключительно 
через «Личный кабинет» официаль-
ного сайта.

 Основная часть сведений о кон-
трактах, заключенных по результатам 
открытых аукционов в электронной 
форме, для их последующего внесения 
в единый реестр контрактов, автома-
тически передается с электронных 
площадок в «Личный кабинет» на 
официальном сайте.

 В настоящее время имеется воз-
можность интеграции единого рее-
стра контрактов с действующими 
региональными и муниципальными 

информационными системами в части 
автоматизации передачи информации 
по контрактам в «Личный кабинет» 
заказчика на официальном сайте. При 
этом заказчик обязан подтвердить 
автоматически переданные данные 
своей ЭЦП в «Личном кабинете» на 
этом сайте.

- Какова процедура размещения 
сведений о контрактах федеральными 
заказчиками?

- До 1 июня 2011 года сведения о 
заключении, изменении, исполнении, 
расторжении контрактов первой 
группы (подпункт «а»), заключён-
ных федеральными заказчиками, 
предоставляются ими в органы Феде-
рального казначейства по процедуре, 
действовавшей в 2010 году. При этом 
территориальным органом Федераль-
ного казначейства с 1 января 2011 
года запрещается принимать любые 
другие сведения о любых других 
контрактах. 

 После 1 июня 2011 года сведения 
об изменении, исполнении, рас-
торжении контрактов первой группы 
(подпункт «а»), заключённых феде-
ральными заказчиками, вносятся ими 
только через «Личный кабинет» на 
официальном сайте.

 Сведения об изменении, исполне-
нии, расторжении контрактов первой 
группы (подпункт «б»), заключённых 
федеральными заказчиками, вносятся 
ими через  «Личный кабинет» на офи-
циальном сайте непосредственно с  
1 января 2011 года.

- Какова ответственность за на-
рушения, связанные с размещением 
информации на официальном сайте, 
или за неразмещение информации, 
предусмотренной Законом 94-ФЗ?

- За такие нарушения заказчики, 
уполномоченные органы и специ-
ализированные организации несут 
ответственность, предусмотренную 
законодательством Российской Фе-
дерации, в том числе статьями 7.31 и 
19.7.4 Кодекса РФ об административ-
ных правонарушениях. Предоставле-
ние и размещение на официальном 
сайте должностным лицом заказчика, 
уполномоченным органом и спе-
циализированной организацией  не-
достоверной информации о заказах, 
а также направление должностным 
лицом заказчика недостоверных 
сведений, влечёт наложение адми-
нистративного штрафа на должност-
ных лиц в размере 50 тысяч рублей, 
на юридических лиц – в размере  
300 тысяч рублей.

 Непредставление сведений (либо 
несвоевременное их представление) 
должностным лицом заказчика о за-
ключении контракта, о его изменении, 
исполнении или расторжении влечет 
наложение административного штра-
фа в размере 20 тысяч рублей.

 В заключение хотелось бы сказать, 
что нормальная работа официального 
сайта требует немалых усилий от всех 
его пользователей. Со стороны орга-
нов Федерального казначейства будут 
предприняты все меры, способствую-
щие своевременной регистрации всех 
заинтересованных его участников. 

 Вся необходимая для регистрации 
и работы нормативная и методическая 
информация размещена на общероссий-
ском официальном сайте www.zakupki.
gov.ru и на сайте Управления Феде-
рального казначейства по Воронежской 
области http://31vrn.roskazna.ru.

Электронные торги требуют активности участников
Людмила Бережная:

из первых рук | Единственный официальный источник о государственных и муниципальных заказах начал свою работу в Интернете

Когда-то, во времена нашего детства, под Новый год чуть ли 
не вся семья пыталась делать поздравление своими руками… Пи-
сали длинные письма, украшали их рисунками и завитушками. 
Самые продвинутые пытались напечатать фотопоздравление. 
Не у всех получалось, но старались. 

Возрождением этой несколько забытой, но красивой фото-
графической традиции занялся воронежский фотограф Олег 
Красиков.

Впервые в Центрально-Чернозёмном регионе и Воронеже 
28 января в холле второго этажа Воронежского Дома актёров 
состоится фотовыставка – вечер-конкурс «PF 2011 Воронеж» 
(поздравительная новогодняя открытка). У вас есть возмож-
ность увидеть то, что вы еще никогда не видели.

 Приходите, будет интересно. Вход свободный. Начало в  
18 часов.

Дед Мороз  
с открыткой

Ленинский  
день памяти

21 января в Воронеже, на 
главной площади, носящей 
имя Ленина, собрались десятки 
людей всех возрастов, чтобы 
отдать дань памяти вождю про-
летариата. Член  бюро Воро-
нежского обкома КПРФ Сергей 
Щербаков отметил, что идеи 
В.И. Ленина, защитника инте-
ресов трудящихся и  угнетённых 
всех стран, сегодня как никогда 
актуальны. Здесь были вручены 
партийные билеты активистам, 
вступившим в КПРФ. 

Мероприятия, приурочен-
ные ко дню памяти В.И.Ленина, 
прошли также во всех районах 
города и области. 

Город-сад  
от «единороссов»

Воронежское отделение 
«Единой России» выступило с 
инициативой о запуске нового 
регионального партийного про-
екта - «Город-сад». По мнению 
секретаря регионального полит-
совета, вице-спикера региональ-
ного парламента Ирины Трань-
ковой, 425-летие Воронежа 
– хороший повод, чтобы сделать 
город более привлекательным 
и благоустроенным.  Силами 
членов и сторонников партии 
«единороссы» намерены весной 
организовать посадку деревьев 
во дворах и на улицах Воронежа. 
«Очень надеюсь, что эту нашу 
инициативу поддержат как горо-
жане, так и организации. Вместе 
мы сможем превратить Воронеж 
в настоящий город-сад!», - счи-
тает Ирина Транькова. 

Председатель комитета об-
ластной думы по экологии и 
природопользованию, член 
фракции «Единая Россия» Па-
вел Гончаров тоже не сомневает-
ся в том, что новый партийный 
проект получит широкую обще-
ственную поддержку: «Деревья 
– легкие Воронежа, состояние 
его экологии во многом опреде-
ляется именно количеством и 
качеством зеленых насаждений. 
Город-сад – это не какая-то 
несбыточная мечта: это то, что 
мы можем сделать своими ру-
ками».

Валерий СеВеряНИН.

Мир без наркотиков
В областном Управлении 

наркоконтроля подвели итоги 
конкурса социального анти-
наркотического плаката «Мой 
мир без наркотиков». Его участ-
никами могли стать школьники 
и студенты во всей области. На 
суд жюри они представили бо-
лее чем 250 работ, но до финала 
дошли только 20. Победитель-
ницей конкурса стала учени-
ца 9-го класса подгоренской 
школы №2 Юля Смыкунова. 
Ей вручили диплом, а также 
профессиональный мольберт с 
набором кистей и красок. Поми-
мо этого, её плакат тиражирован 
и будет использоваться при 
проведении профилактических 
мероприятий.

Татьяна ПеТреНКо.  

Владимир Стржалковский.

в пАртиях 
и движеНиях

вести
У ребят свой дом 

На днях торжественно от-
крыли новое здание Нижне-
девицкого социального реа-
билитационного центра для 
несовершеннолетних детей. 

Ещё несколько лет назад 
условия содержания детей в 
центре были очень далеки от 
требуемых. Сейчас, с помощью 
усилий администрации райо-
на, выделенных бюджетных 
средств, а также спонсорской 
помощи эти условия выведены 
на совершенно другой уровень. 
У ребят появился свой уют-
ный, красивый и тёплый дом, 
оборудованный спальнями, 
прачечной, кабинетом психо-
логической разгрузки, компью-
терным классом, тренажёрным 
и игровым залами. 

Парк чудес 
Рассмотрение предложе-

ний по тематике и размеще-
нию детского парка состоялось 
на градостроительном совете 
в администрации Россоши. 
Наиболее удобным местом в 
ходе обсуждения признали 
парк «Юбилейный», который 
в 2010 году перешел в му-
ниципальную собственность 
и требует благоустройства. 
Разработано четыре основных 
направления тематики: «Семь 
чудес света», «Сказка», «Кос-
мос», «Остров сокровищ». В 
ходе обсуждения родилось и 
название для детского пар-
ка – «Страна чудес». На суд 
участников обсуждения были 
представлены эскизы детской 
спортивно-развлекательной 
зоны – с батутным городком, 
кафе, автодромом, спортзалом, 
террариумом, скульптурами и 
скамейками. 

Дмитрий УшаКоВ,  
Виктор ЧИрКоВ.
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Внимание!
Воронеж перейдёт на семизначную нумерацию 

с 1 февраля 2011 года
Воронежский филиал ОАО «ЦентрТелеком» напоминает, что с 1 февраля 2011 года 

воронежские телефонные номера городской телефонной сети станут семизначными. 
Набирая местные телефонные номера в пределах Воронежа, необходимо в начале 
номера набирать ещё одну цифру – двойку. 

Пример:
Действующий  номер: 55-16-52.
Будущий номер:  2-55-16-52.
Также напоминаем номера сервисных и справочных служб компании. 
Бесплатная справочная служба по полным данным физических лиц (фамилия, имя, 

населенный пункт, название улицы) и по социально значимым организациям  доступна 
по номерам  118 или  8 800 4500-118. 

Платная  справочная служба доступна по номерам  138 или  8 800 4500-138 - 
информационно-справочные услуги (42 руб. за каждую минуту). 

Единый номер поддержки клиентов ОАО «ЦентрТелеком»:  8-800-4500-150 или 
150.

Полный список номеров Единой Справочной Службы на сайте www.vsi.ru

Служба по связям с общественностью
Воронежского филиала ОАО «ЦентрТелеком».реклама

КЗС-1218
(двухбарабанный. Двигатель 330 л.с.; пропускная 

способность по хлебной массе – не менее 12 кг/с;  
производительность по зерну - не менее 18 тонн  

в час бункерного зерна; жатка 7 метров;  
тележка для транспортировки жатки)

4150  
тыс.руб.

КЗС-812
(двигатель 210 л.с.; пропускная способность  

по хлебной массе – не менее 8 кг/с;  
производительность по зерну - не менее 12 тонн  

в час бункерного зерна; жатка 6 метров;  
тележка для транспортировки жатки)

3100
тыс.руб.

КСК-600 2870 тыс.руб.

КДП-3000 1128 тыс.руб.

Косилка-плющилка КПП-4,2
Косилка КИНФ-1500

505 тыс.руб.

154 тыс.руб.

Cнабженческая компания

АГРОТЕХНОПАРК: 
Воронеж, ул. Дорожная, 36и. 
Тел./факс: (4732) 
63-28-59 (многоканальный), 
72-44-75, 76-30-88, 39-11-33. 
http: //www.vapk.ru Се
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Лиц. №704478, рег. №ТС50 выд. Лиц. пал. адм. Вор. обл.

комбайны «Полесье»

Воронежкомплект

СКИДКИ!

СубСИДИИ
Косилки производства
ВоронежКомплект. 
Российская Федерация

реклама

реклама

Цена - на момент публикации. Реклама.

- С обеих сторон в реконструкции 
боёв приняли участие почти сто 
человек, - говорит руководитель  
военно-патриотического клуба 
«Набат» Евгений Ишутин. – Кроме 
воронежцев – членов клуба, нам 
помогли специально приехавшие 
коллеги из Таганрога, Москвы и 
Подмосковья, Владимира и других 
городов. В свою очередь мы также 
им помогаем проводить подобные 
мероприятия.

В Воронеже в клубе участвуют 
немногим более полусотни человек 
– студенты, врачи, учителя, пред-
приниматели – в общем, просто 
увлечённые люди. Они сами гото-
вят себе форму одежды и оружие, 
стремясь соблюсти максимальную 
историческую точность. А рекон-
струкцию ко Дню освобождения 
Воронежа уже делают второй раз. 
Но если в прошлом году всё это 
было исключительно на энтузиазме 
членов клуба, то сейчас помощь и 
поддержку мероприятию оказали 
городская администрация, Музей-
диорама, спонсоры. В «Набате» 
тоже решили расширить праздник. 
Вернее, он даже начался не с рекон-
струкции, а с встречи с ветеранами 
Великой Отечественной войны в 
Музее, куда на торжественный при-
ём были приглашены и воронежские 
кадеты, а потом все вместе проследо-
вали к месту развернувшихся боевых 
действий. Был и «полевой» концерт, 
и полевая кухня от «Набата».

- Нас радует интерес воронежцев, 
- продолжает Евгений Ишутин. – 
Дело даже не в нас и нашем желании 
«нестандартно» отмечать праздник. 
Мы видим, что люди, несмотря ни на 
что, знают и любят нашу историю. И 
страницы славного прошлого будут 
гордостью и вдохновением для мно-
гих поколений земляков...

А в «Набате» думают о новых 
праздниках с реконструкцией боёв. 
Нам удалось узнать, что у клуба 
уже отремонтированы и готовы к 
участию в действиях пять немец-
ких трофейных мотоциклов и два 
бронетранспортёра – советский и 
фашистский. Возможно, воронежцы 
смогут их увидеть уже в мае, на День 
Победы. 

Как это было...
начало  |  Страница 1 

Время и память быстротечны, но, думаю, 
многие воронежские зрители помнят его и 
его голос. Сергей Михайлович был неутоми-
мым тружеником и помимо родного театра 
выступал в многочисленных концертах, ис-
полняя романсы, итальянские песни, а также 
популярные мелодии 60-80-х годов. Особая 
страница в его творческой деятельности –пес-
ни и романсы на стихи Алексея Кольцова и 
Ивана Никитина, чьё наследие он неустанно  
пропагандировал.

Детство и юность Сергея Каданцева прошли 
в Воронеже; а улица Плехановская, Дворец 
пионеров на Карла Маркса и энерготехникум 
помнят его молоденьким светловолосым голу-
боглазым юношей, игравшим главные роли в 
спектаклях пионерского театра, участника ху-
дожественной самодеятельности Воронежского 
энерготехникума с неизменным баяном в руках. 
А затем – Киевская консерватория, несколько 
лет работы в Киевской опере и – с 1979 года – 
вновь родной Воронеж.

Его голос – редкостной красоты, хрусталь-
ного тембра и серебристого звучания тенор 
– покорил воронежских меломанов сразу. А 
превосходная вокальная школа позволяла ис-
полнять не только партии лирического тенора 
(Ленский, Герцог, Фауст), но и драматического 
(Хозе, Герман) и даже героического тенора 
(Манрико в «Трубадуре»). Обладая несо-
мненным талантом драматического артиста, 
Каданцев не просто пел, а создавал образы 
- сложные, порой  трагические, как Хозе или 
Юродивый в «Борисе Годунове» в киевском 
спектакле. Играл  он и в опереттах – легко, 
изящно, стильно.

Все, кто знал Сергея Михайловича – колле-
ги, друзья, ученики, – в один голос отмечают 
его замечательные человеческие качества. Он 
никогда ни о ком не сказал плохого слова, был 
независтлив (редкость для артиста!), не уча-
ствовал ни в каких театральных интригах, был 
весёлым, приветливым, общительным, любил 
дружеские застолья, анекдоты... 

Счастье общения с этим замечательным 
певцом и человеком неповторимо. Нам – его 
друзьям, коллегам, ученикам - вдове Ирине, 
сыновьям Аркадию и Илье, внучкам Иришке 
Аннушке – наряду с горечью утраты остаётся 
светлая память о певце, учителе, отце, дедушке. 
Да будет она долгой!
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Незабываемый голос
Память | Минул ровно год, как ушёл из жизни народный артист 
России, ведущий солист Воронежского театра оперы и балета, 
проработавший на его сцене четверть века Сергей Каданцев
людмила романоВа,
театровед

поздравительная открытка

Уважаемый Валерий Васильевич!
Примите самые тёплые и искренние поздравления 

с юбилеем – 55-летием со дня рождения!
В этот знаменательный день желаем Вам счастья, 

здоровья, семейного благополучия и новых твор-
ческих успехов в развитии сотрудничества дирек-

торского корпуса промышленных предприятий с 
администрацией городского округа город Воронеж.

Совет директоров  
промышленных предприятий  

городского округа город Воронеж.

Директору департамента промышленности и связи администрации городского округа город Воронеж

Валерию Васильевичу КузнецоВу
Вся жизнь в любви и согласии

Главными героями встречи стали 
супружеские пары, для которых дата 25 
января – не просто отдалённое событие 
в истории. Таких семей - долгожителей 
насчитали десять. День освобождения 
Воронежа от немецко-фашистских за-
хватчиков  прочно вошёл в историю их 
жизни, пусть на тот момент многие из 
них были ещё детьми, как, например, 
супруги Карповы.

Владимир Степанович и Валентина 
Тимофеевна Карповы вместе прожили 
около 60 лет. Они познакомились, как 
и многие тогда, на танцах. Владимир 
сразу обратил внимание на скромную 
девушку, робко стоявшую неподалёку. 
Заиграл вальс, и он пригласил её тан-
цевать. После того вечера Владимир 
и Валентина больше не расставались. 
Через 12 дней они подали заявление в 
Левобережный ЗАГС Воронежа. А ещё 
через две недели их расписали.

- В тот день 4 октября 1952 года в 
ЗАГС мы пришли вдвоём без свидете-
лей, - вспоминает Владимир Тимофее-
вич. – Не было ни пышных нарядов, 
ни гостей, ни цветов. Даже кольца не 
на что было купить. 

После свадьбы каждый из супругов 
вернулся к себе домой в общежитие. 
Отдельную комнату им выделили 
только через месяц. Владимир Степа-
нович и Валентина Тимофеевна всю 
жизнь проработали на Воронежском 

авиазаводе. Оба награждены медалями 
«За доблестный труд во время Великой 
Отечественной войны». Все лишения 
и трудности не помешали супругам 
прожить долгую и счастливую жизнь, 
они и сейчас продолжают любить и 
ценить друг друга. У них есть главное 
богатство – трое детей, четверо внуков 
и четверо правнуков. 

- В будущем году справим брилли-
антовую свадьбу, - радуется Валентина 
Тимофеевна. – Вот как годы летят…

С места события | Вчера в Воронеже чествовали семьи ветеранов Великой Отечественной войны и 
ветеранов труда, проживших вместе более 50 лет
анастасия черных

По горизонтали: 5. Девушка 
во Франции. 8. Опера Бизе. 9. 
Подвижное соединение. 10. Сосуд 
для вина. 15. Птица. 17. Исправ-
ление повреждений, поломок. 
18. круглая парковая постройка. 
19. Государство в африке. 20. 
Хищное млекопитающее. 22. Ста-
ринная медная монета. 24. Хрящ 
коленного сустава. 25. Измери-
тельный преобразователь. 29. 
Спортивный снаряд. 31. Оружие 
фехтовальщика. 32. Домашнее 
сельскохозяйственное живот-
ное. 33. Город на юго-западе 
мексики.

По вертикали: 1. Вид теа-
трального искусства. 2. Испол-
нитель роли атоса в «Трёх муш-
кетёрах». 3. Вид движения в 
классическом балете. 4. Самый 
твёрдый минерал. 6. курительный 
прибор. 7. Дворянский титул. 11. 
Балканская страна. 12. Смычко-
вый музыкальный инструмент. 13. 
Показная удаль. 14. Стекло для 
мозаичных работ. 16. Жизненная 

активность, жизнедеятельность. 
21. Верховный правитель Украи-
ны в XVII-XVIII веках. 23. Тот, кто 
находится напротив. 26. Плотная 
бумага для черчения. 27. Древний 
могильный холм. 28. Жидкость в 
организме. 30. Ядовитая змея.

Составил Владимир Кирин.

Ответы на кроссворд  
(22 января)

По горизонтали: 1. Табу. 6. 
Офис. 9. алгебра. 10. едок. 12. 
клон. 13. Дарственная. 16. Шо-
фер. 17. Индустрия. 19. Гондола. 
20. Земфира. 22. консенсус. 23. 
Улица. 26. Бодибилдинг. 29. Залп. 
30. арфа. 31. аксакал. 32. рута. 
33. Охра.

По вертикали: 1. Тлен. 2. Брод. 
3. Олеся. 4. Сервант. 5. Драндулет. 
7. Филя. 8. Сани. 11. калейдоскоп. 
12. картофелина. 14. Домовой. 
15. Тигрица. 18. Блондинка. 21. 
Хулиган. 24. Идеал. 25. Взор. 26. 
Блат. 27. Грех. 28. лама.

Ответы на сканворд  
(21 января)

И П У К Л О Н С В
Н О Л Ь Е П М О Н А Р Х
Ф А А Н Ф А С Л Т В
О К Н О Г С Т Р О П И Л О
Р Е М У Ш К А М А Н И Я
М А Р К Е Р А Н Г А Р Т
А И Д У Ш Е К О Р М
Т Е С Т О Р Е Л Е К Е
И Т Н А И В Н А С Е С Т
К А К А О Ф Р А Н К А У Л
А А С И Т О А Р Е Н Д А
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